
Как я проходила практику в Информбюро НАТО в Москве 
 
Мне, как студентке пятого курса факультета международных отношений и политологии 
Казанского Государственного университета, предстояло пройти преддипломную практику 
в течение двух месяцев. Где? А вот это был вопрос.  
От нашего факультета десять человек были направлены в МИД РФ, остальные – 
предоставлены сами себе. Сложить руки и ничего не делать было нельзя – практика по 
программе обязательная. Надо было что-то предпринять.  
Как я  попала в Москву? Мне хотелось доказать, что я и сама могу справиться с задачей 
прохождения практики и попасть в достойное место, которое соответствует моему 
образованию. В Казани оставаться и проходить практику в одном из учреждений города 
мне не хотелось. Москва притягивала к себе огромными возможностями и вообще тем, 
что это - Москва.  
Половину июля я просидела у компьютера, пытаясь собрать какую-либо информацию. В 
результате у меня оказалось три варианта – Информационный центр ООН, журнал 
«Эксперт» и Информационное бюро НАТО.  
Про Информбюро НАТО я уже кое-что знала: мои  подруги побывали зимой в Москве,  в 
Зимней академии НАТО-2005, от них я слышала и про директора организации – Изабель 
Франсуа.  
Что оказалось самым удивительным - мне нигде не отказали. Информцентр ООН был 
готов принять меня в сентябре, в редакции журнала «Эксперт» я стажировалась целых два 
месяца, а вот в Информбюро НАТО попала в начале октября.  
Честно говоря, в тот момент, когда мне позвонили из Информбюро НАТО и сказали, что 
меня готовы принять для прохождения практики, я не знала, стоит ли мне уходить из 
Информцентра ООН и начинать что-то новое. Мне оставалось совсем немного – три 
четверти октябрьской осени. «Тебе стоит придти, пообщаться с нашим директором и 
тогда уже будешь решать, что тебе делать», - ответили мне на мои сомнения в 
Информбюро НАТО. То же самое мне посоветовали в Информцентре ООН – попробовать 
что-то новое всегда хорошо, особенно во время практики.  
Итак, я попала на собеседование к Изабель Франсуа. Как мне и говорили, она оказалась 
очень приветливой и доброжелательной. К этому прибавилось собственное впечатление – 
Изабель очень серьезно относится к работе и ко всему, что делает. Кроме того, я сразу 
почувствовала, насколько это занятой человек.   
Изабель спросила меня, что я знаю о НАТО, и что я хотела бы получить от практики 
здесь. Я отметила одну ее фразу: «Мы бы хотели как можно больше «дать» Вам за это 
время. Ведь Вы собираетесь проходить практику, значит, мы должны научить». Это было 
приятно. Приятно было видеть людей, которые заинтересованы в том, чтобы ты узнал что-
то новое. А ведь я просто позвонила и попросила разрешение пройти практику в этой 
организации… 
Скажу сразу – для меня в Информбюро НАТО сделали гораздо больше, чем я могла даже 
себе представить. На период прохождения практики я получила конкретное задание – 
подготовить информацию об СНГ, ОДКБ и, при наличии времени, ШОС.  
В Информбюро НАТО я приходила каждое утро и уходила во второй половине дня, так 
как одновременно продолжала прохождение практики в журнале «Эксперт». Мне 
выделили отдельное рабочее место в библиотеке, в которой собраны официальные 
публикации НАТО на русском языке. В моем распоряжении был современный компьютер, 
разумеется, включенный в сеть Интернет, принтер, ксерокс, телефон. В общем, мой 
импровизированный кабинет был оснащен всем необходимым для работы. В 
Информбюро НАТО все было интересным, но, в первую очередь, я признательна 
сотрудникам, которые помогали мне в работе, подсказывали, советовали, поддерживали. 
Потом были проекты, конференции. Лично я присутствовала на встрече с голландскими 
студентами, которые посетили Информбюро НАТО в период моей практики. Дискуссия с 



молодыми людьми из Голландии оказалась очень интересной и полезной – не только для 
самих зарубежных гостей, но и для меня. 
Мне хотелось бы выразить свою глубокую признательность всему коллективу 
Информационного бюро НАТО в Москве, всем тем, кто помог мне в моей повседневной 
практической работе. По инициативе сотрудников Информбюро, результаты своей работы 
я подготовила в форме презентации с показом слайдов. Так как я не имела представления 
о программе Power Point, то мне пришлось, прежде всего, освоить ее основы, научиться 
самой создавать и оформлять слайды. Мои старшие коллеги поделились со мной 
навыками и секретами ведения публичной презентации, помогли дружескими советами и 
рекомендациями.  
В ходе работы над презентацией, появлялось много новых идей, которые буквально сразу 
воплощались в жизнь. Появлялась идея добавить схему или график в презентацию – 
значит, необходимо было это сделать. Нужно было добавить последнюю, самую 
актуальную информацию о ШОС – значит, нужно было готовить новый слайд, даже если 
до начала презентации оставалось всего несколько часов. В общем, было очень интересно, 
особенно если учесть возможность общения с умными, интересными людьми и 
самореализацию в виде подготовленной работы. Время летело совсем незаметно, три 
недели в действительности не такой уж большой срок.  
И, наконец, наступил день моей официальной презентации. На этом мероприятии 
присутствовал почти весь состав Информбюро НАТО, а также офицеры Военной миссии 
связи НАТО в Москве. Я очень волновалась, представлять работу таким людям – для меня 
это было впервые. Тем не менее, все прошло успешно. Дискуссия, которая последовала 
вслед за презентацией, была живой, и я совсем перестала волноваться, когда начала 
отвечать на вопросы в сфере международных отношений – любимой для меня.  
Стажировка закончилась. Я пожала руку Изабель, тепло попрощалась с коллективом 
Информбюро, который за эти несколько недель стал для меня родным. 
В Казань я вернулась не только с огромным количеством новой информации и знаний, но 
и с чувством уверенности в себе и в своих возможностях, и вообще – в будущем.  


